



## **Assemblée générale et Journées d'été des Amis de la Conf'**

**Deux événements majeurs** pour notre association vont avoir lieu d'ici 2 mois.

Tout d'abord notre Assemblée générale, le samedi 6 juin à Bagnolet, aura pour principal sujet la dynamisation des Amis. Depuis plusieurs mois, nous avons entrepris de contacter nos adhérents et les Conf' locales afin que nous puissions les mettre en lien en créant des groupes locaux. C'est l'écho d'une demande récurrente depuis deux ans.

Travailler à partir de la base, donner du tonus aux Conf' locales sont des enjeux de taille.

D'autre part, l'organisation des Journées d'été qui auront lieu du 16 au 19 juillet à Peyrelevade en Corrèze est le deuxième événement important.

Nous serons au cœur d'un territoire essentiellement rural, impacté par les politiques de soutien de la PAC mal réparties, d'aide à l'implantation de fermes-usines et à la concentration de l'agro-industrie, ...

Nous y débattons de ces sujets si actuels et si chauds.

Dans les deux cas la présence nombreuse des adhérents et des donateurs est cruciale pour que vivent les Amis de la Conf' aux côtés de la Confédération paysanne.

Ces deux événements sont développés en pages centrales. Vous trouverez également les fiches d'inscription pour pouvoir y participer.

## **Congrès de la Confédération paysanne à Ispoure / Saint-Jean-Pied-de-Port**

Le Congrès de la Conf' a été riche en discussions et débats. Comme d'habitude, les Amis de la Conf' ont pu s'y exprimer. Voici un extrait du discours.

Ici, au Pays Basque, nous sommes dans un pays de résistance reconnu. Pays où l'identité est un mot fort. Mais aussi pays où l'altérité n'est pas un vain mot. Ici le comité des amis de Euskal Herriko Laborantza Ganbara a su créer l'enthousiasme et le soutien, il a su construire des convergences pour gagner le combat contre une vision étroite de l'Etat administratif centralisateur.

C'est ce type de soutien que les Amis de la Conf' apportent à la Conf' depuis 12 ans, soutien à la fois humain, financier, moral.

Lors de cette dernière année, les Amis ont accompagné la Conf' dans ses combats - en particulier contre l'industrialisation de l'agriculture - en se mobilisant lors des procès de la ferme usine des 1000 vaches,



contre les accords de libre échange - TAFTA, CETA, TISA, ce qui a permis de dynamiser le réseau.

Ils se sont ainsi encore plus rapprochés de la Conf', d'Envie de paysans ! avec un renouveau des adhésions - surtout de jeunes.

Nous voulons faire un pas de plus pour être plus efficaces. Des groupes se sont créés depuis longtemps en Alsace et en Haute-Normandie, .

Nous voulons faire plus, parce que nous le souhaitons, mais aussi et surtout parce que des citoyens, des paysans nous le demandent. Ainsi sont en voie de constitution des groupes Amis en lien avec les Conf' locales en Saône-et-Loire, dans le Lot, dans le Pas-de-Calais. Nous sommes appelés dans le Morbihan, dans le Maine-et-Loire ...

C'est la dynamique Conf' qui est en marche. C'est une dynamique qui ne compte d'abord que sur nous-mêmes pour réussir.

**Serge MULLER**

# Les Journées d'été du 16 au 19 juillet

## Un programme

La lutte contre l'agro-industrie est une des priorités que s'est fixée la Confédération paysanne lors de son dernier Congrès.

Partout sur le territoire, souvent avec l'aide des pouvoirs publics, les projets de plus en plus importants se développent au détriment des paysans et des habitants.

Sur le plateau de Millevaches, à Saint-Martial-le-Vieux, un centre d'engraissement de 1000 veaux est projeté. Les porteurs du projet sont la SVA Jean Rozé, partenaire d'Intermarché, et une cinquantaine de paysans actionnaires qui espèrent l'engagement du ministère de la Défense, voulant compenser son départ du site de la Courtine, du département et de la région pour financer la plus grande partie des structures.

D'autre part, nous interrogerons les politiques et les réformes territoriales qui actent l'accélération des processus de concentration. Elles impliquent aussi un désengagement financier auprès de l'ensemble des collectivités territoriales. Le 13 juin, à Guéret, dans la Creuse voisine, a lieu une grande manifestation pour la reconquête et le développement des services publics.

La défense des services publics de proximité en milieu rural est déterminante dans la lutte pour la préservation d'une agriculture vivrière.

Cette jonction de deux problématiques sera le fil conducteur de nos Journées d'été, où nous collecterons les témoignages et tenterons d'apporter un certain nombre de solutions pour résister, et donc créer.

Ce programme sera comme toujours agrémenté de visites de fermes et de la découverte du milieu naturel.



## Des événements

**L'exposition Dystopia** propose une approche anticipative originale de ce qui a bouleversé le milieu agricole français après la seconde guerre mondiale. Elle est composée de trente photographies d'Alexa Brunet, accompagnées de textes de Patrick Herman, paysan et journaliste indépendant. Elle est aussi disponible en livre préfacé par Gilles Clément : « **Main basse sur l'agriculture** » aux Editions [« Le bec en l'air »](#).

**Le film « Sangre de mi sangre »**, de Jérémie Reichenbach sera projeté le vendredi à 21 h et suivi d'un débat avec le réalisateur.

Documentaire drôle, touchant, stimulant, tourné à Bahia Blanca à 600 km au sud de Buenos Aires, où les indiens mapuches sont encore nombreux et cultivent leur langue et leur culture. Un film qui parle de gens qui font un métier particulièrement important dans un pays de grande consommation de viande. Jérémie Reichenbach, seul avec sa petite caméra, a réussi en quatre ans à se faire littéralement adopter par ces familles argentines. Il peut ainsi, en toute authenticité, faire passer ces valeurs.

## Un lieu

Le Maire, Pierre COUTAUD, et le Conseil municipal mettent à notre disposition des locaux riches en possibilités.

La salle des fêtes pourra servir aux plénières et aux projections, la salle de restauration à proximité de la cuisine a une bonne contenance aussi.

Pour ceux qui aiment le camping, il nous est possible d'occuper celui de la commune avec les sanitaires. Pour l'hébergement en dur il faut se dépêcher de réserver.

Peyrelevade est une petite commune rurale sur le plateau de Millevaches. Elle est très dynamique et active puisqu'elle abrite une épicerie sociale, un Centre d'Accueil pour Droit d'Asile et un Etablissement Hospitalier pour Personnes Agées Dépendantes ...

## Des modalités d'inscription

S'inscrire rapidement aide à bien préparer les Journées d'été.

En effet, cela permet de mieux évaluer l'ensemble des prestations qui seront proposées et d'évaluer les quantités (repas, hébergement, ateliers). Cela permet aussi de mettre en place un co-voiturage, de connaître les personnes qu'il faut chercher aux gares ...

Comme pour les précédentes, nous proposons aux personnes en difficulté un tarif préférentiel afin d'offrir un service maximal à un prix le plus juste possible.

Le montant comprend :

- des frais d'inscription, servant à couvrir une partie de la préparation et aussi l'installation (location de barnums, de couverts, la sono ...), les fluides utilisés (électricité, eau, gaz) ;
- les repas ;
- le petit déjeuner ;
- l'hébergement en camping.

Merci de joindre le paiement à l'inscription. S'il n'est pas possible de venir, et dans la mesure où nous sommes prévenus, le remboursement est effectué.

Alors, n'hésitez plus, inscrivez-vous !

## 6 Juin : Assemblée Générale des Amis de la Conf'

C'est à une Assemblée générale d'une exceptionnelle importance que nous invitons les adhérents.

En effet, après la décision prise l'an dernier de donner un nouveau souffle aux Amis de la Conf' en déterminant comme une priorité la constitution de groupes locaux partout où cela est possible et pertinent, il nous faut réfléchir ensemble à la façon dont l'association va pouvoir travailler à l'avenir.

Si l'Assemblée générale a lieu à Bagnolet, c'est par choix depuis de nombreuses années d'alterner une AG en région et une AG à Bagnolet. Mais cela peut donc paraître paradoxal par rapport à l'objet même de l'AG de cette année consacrée aux groupes locaux.

Au-delà de l'aspect statutaire, la plus grande partie de l'AG sera consacrée au fonctionnement des groupes locaux, aux relations à mettre en œuvre avec les Conf' locales, avec l'association au niveau national. C'est en étroite coopération que nous souhaitons pouvoir tisser des liens, dynamiser le réseau, pouvoir participer aux débats, aux actions, proposer une vision citoyenne et politique de l'agriculture paysanne.

Qui dit structuration dit action. L'année qui est passée a vu de nombreuses fois la Conf' mener le combat pour une agriculture paysanne et contre l'industrialisation et la financiarisation de l'agriculture.

L'Assemblée générale sera donc aussi le moment pour préparer les mobilisations futures. La première se fera autour du procès en appel à Amiens !

## 17 Juin : tous à Amiens !

Le 17 juin aura lieu le procès en appel des 9 confédérés qui ont participé au démontage de la salle de traite de la ferme-usine des 1000 vaches à Drucat dans la Somme.

Ce sera une nouvelle occasion de dénoncer les projets hors sols qui s'approprient des terres, accaparent les subsides publics à des fins personnelles et qui ont pour conséquences l'élimination des paysans, le mal-être animal, une production de mauvaise qualité et la pollution.

Déjà, très rapidement, sous la pression des citoyens, Senoble a fait marche arrière en ne collectant plus le lait chez Ramery.

Depuis, c'est la grande distribution qui ne veut plus de cette production. Il faut transformer l'essai. La présence de nombreux citoyens à Amiens, aux côtés des paysans, sera un signe déterminant vers les gouvernants et tous les promoteurs de l'agro-industrie !

## Un exemple à prendre pour les Amis de la Conf' ?

Le Congrès de la Confédération Paysanne qui se déroule tous les deux ans a eu lieu les 22 et 23 avril en Pays Basque dans la ville d'Ispeire, près de Saint-Jean-Pied-de-Port. Les Amis de la Confédération Paysanne y étaient présents. Ils ont pu rencontrer de nombreux paysans et paysannes de la Conf' ainsi que les salarié-e-s des groupes locaux pour évoquer leur projet de développement.

Une rencontre a également été programmée avec Txetx Etcheverry, instigateur du tour Alternatiba et également à l'origine de Bizi !, initiateur d'Alternatiba. Ce rassemblement pour une justice environnementale et sociale aux niveaux local et mondial est un exemple de cette dynamique. L'association s'est encore illustrée dernièrement par l'emprunt citoyen de chaises dans la banque HSBC.

*Notre rencontre avec Txetx (au fond, à gauche) pendant le Congrès de la Conf' a été un moment privilégié et enrichissant.*

Txetx a longuement parlé de son activisme et a échangé sur son expérience de mobilisation au pays basque. Le maillage territorial qui a été mis en place est admirable avec 200 000 € de fonds récoltés pour une population de 300 000 personnes. Ces fonds ont servi à la création de Euskal Herriko Laborantza Ganbara, la chambre d'agriculture alternative qui défend une agriculture paysanne et durable.



Txetx nous a présenté l'historique de la création de cette chambre d'agriculture, les difficultés qu'ils ont rencontrées dans sa mise en place, ainsi que la pugnacité dont ont fait preuve les paysans face à l'administration.

Les nombreux échanges ont permis d'élaborer une réflexion sur l'image des Amis et les moyens de fédérer autour de la cause paysanne à l'échelle nationale. La discussion a confirmé l'importance d'avoir une image qui rassemble et qui soit identifiable comme élément moteur de la structuration. Les Amis de la Conf' remercient le remarquable travail d'accueil des équipes qui ont permis notre venue et le temps que nous avons pu prendre avec Txetx.

Pour les Amis de la Conf' plus que jamais, l'agriculture paysanne est aussi une affaire de citoyens.

**Laurent CIARABELLI**

104, rue Robespierre - 93170 Bagnolet

contact@lesamisdelacnf.org

Site : [www.lesamisdelacnf.org](http://www.lesamisdelacnf.org)

Tél : 01 43 62 18 70 tous les jours, sauf vendredi

## Quand LABEL qualité rime avec services de proximité

Pour défendre notre patrimoine gastronomique, qu'il soit agricole, maritime, viticole ou culinaire, Périco Légasse indique qu'un «*produit juste doit avoir la gueule de l'endroit ou il est né et les tripes de celui qui l'a fait*». En 2010 en France, 107 000 producteurs (soit un paysan sur cinq) pratiquent la vente directe ou en circuits courts de proximité, ils valorisent les terroirs et le bien commun à travers la culture du goût et une certaine idée de la ruralité...

Récemment, l'association régionale des producteurs de fromages fermiers de Corse "Casgiu Casanu", a obtenu gain de cause dans son recours en Conseil d'État au sujet du terme « fermier » (applicable à compter du 1er septembre 2015). La possibilité d'utiliser le terme « fermier » pour un fromage est, par cette décision, limitée aux seuls fromages fabriqués par un agriculteur ne transformant que le lait de son exploitation sur le lieu même de sa ferme selon des techniques traditionnelles. Elle annule la possibilité d'utiliser le terme « fermier » lorsque l'affinage a lieu chez un autre opérateur.

La fin des quotas laitiers qui détruit les régulations du marché, va donner cette année encore plus de pouvoir aux groupes agroalimentaires et accélérer la disparition des exploitations agricoles petites et moyennes. Elle conduit aussi au développement d'usines à lait, avec toujours plus de céréales et de soja importés pour une production à bas coût, au détriment de la qualité, dans des conditions d'élevage sans aucun respect du bien-être animal. La résistance à ce modèle destructeur repose sur des nouvelles formes de solidarité entre producteurs et consommateurs permettant des systèmes alimentaires relocalisés, rémunérant correctement les paysans et favorisant une production de qualité avec le soutien des collectivités territoriales.

L'État et les collectivités locales doivent soutenir aussi le maintien et la création d'abattoirs de proximité, avec des financements publics. La mise en place d'abattoirs à la ferme doit être encouragée, la Conf' défend le maintien et la création d'abattoirs qu'ils soient municipaux, à la ferme ou mobiles. Dans les circuits courts, l'éleveur est responsable de la qualité sanitaire de ses produits alors qu'elle est diluée dans les circuits longs. La proximité entre le lieu d'élevage et celui d'abattage est indispensable pour le maintien des fermes à taille humaine sur tout le territoire. La proximité n'est pas qu'une notion de distance, elle recouvre plusieurs critères : une dynamique locale, économique (différents corps de métier qu'on réintègre dans le territoire), environnementale (moins de transports) et bien-être animal (moins de stress pour les animaux).



L'abattoir est un outil pour la valorisation de la viande. Les éleveurs doivent se réapproprié l'ensemble de la chaîne (acteurs, fonctionnement et qualité du produit). Sur le plateau de Millevaches en juillet 2015, on débat et on réinvente la démocratie pour vitaliser nos campagnes à l'heure où le fossé entre alimentation industrielle pour «nourrir le peuple» et productions labellisées pour les initiés se creuse. Ici, l'avenir de l'élevage limousin passe par des initiatives collectives, à la fois de transformation et de commercialisation de la viande bovine par la création d'un Pôle viandes locales (abattoir-découpe-transformation et service de transport).

Défendre l'autonomie pour les paysans et des produits de qualité pour les consommateurs, c'est aussi reconnaître et protéger officiellement des produits et des producteurs fermiers, en adaptant les normes d'hygiène européennes pour les petits ateliers fermiers.

L'application des accords de libre-échange transatlantiques (TAFTA-CETA) mettrait en péril trois systèmes européens pour encadrer les produits agricoles et les denrées alimentaires de qualité : AOP (appellation d'origine protégée, qui réunit la promesse de l'origine territoriale, d'un savoir-faire et d'une tradition consignés dans un cahier des charges), IGP (indication géographique protégée, qui garantit la provenance du produit) et STG (spécialité traditionnelle garantie, qui protège une recette).

Des emplois paysans et un patrimoine de qualité à sauver en douce France et au-delà de la Navarre qui réactualisent l'idée du protectionnisme !

**William ELIE**

### Agenda

- **30 mai à Abbeville** : Conf' et Amis pour le climat et contre l'industrialisation de l'agriculture dans le cadre des 1000 actions et initiatives sur la COP 21 ;
- **du 5 juin au 26 septembre** : en route vers la COP 21, tour de France Alternatiba en tandem ;
- **6 juin à Bagnolet (93)** : Assemblée Générale des Amis de la Confédération paysanne ;
- **13 juin à Guéret (23)** : manifestation nationale pour la sauvegarde des services publics ;
- **17 juin à Amiens** : procès en appel (ferme-usine des 1000 vaches) ;
- **26 au 28 juin à Paris** : les Amis au festival Solidays ;
- **16 au 19 juillet à Peyrelevalde (19)** Journées d'été des Amis de la Conf'.